

EL TUROLENSE.

PERIÓDICO DE INTERESES MATERIALES.

DIRECTOR.—D. JOSÉ MARÍA UGUET.

La no devolucion del periódico por los que lo reciben, indica que continúa su abono.

PRECIOS DE SUSCRICION.

Teruel 1 mes.	4 rs
Fuera 3 meses adelantados.	15
6 meses	30
12 id. id.	56

Se suscribe en Teruel.—Plaza del Mercado, Comercio de D. Domingo Mediano y en casa del Director, Fonda de Fortea.

ANUNCIOS.

Para los suscritores, á 25 céntos. de real por línea. Para los que no lo sean, á medio real línea. Remitidos de interés particular, 1 real línea. Defunciones y aniversarios, 15 rs.

ADVERTENCIA.

El CORPUS
Con motivo de la festividad del día de ayer y con el fin de complacer á los cajistas, publicamos hoy una hoja solamente; lo cual esperamos nos dispensarán nuestros suscritores.

CORRESPONDENCIA PARTICULAR DE EL TUROLENSE.

Carta de Francia.

Cada día es mayor el número de extranjeros que acuden presurosos á contemplar las maravillas de la Exposicion universal. Reflexionando sobre lo que esta curiosidad representa, hay momentos en que se halla el ánimo dispuesto á encontrar á nuestra época mas adelantada de lo que realmente se halla, porque, dicho sea con el perdon de los filósofos, hay mucha mas distancia del molino bíblico á la máquina actual, que del derecho romano á la legislacion presente. Acaso es que las necesidades materiales de la vida nos merecen una atencion que no consagramos á la organizacion de las sociedades; acaso es que para modificar un mecanismo un hombre necesita solo de su inteligencia que se pliega bajo el esfuerzo de la voluntad; en tanto que la reforma de las costumbres ha menester del concurso de muchas voluntades: lo cierto es que parece imposible que hoy que la palabra hablada atraviesa las distancias, hoy que se analizan los astros, se mide el tiempo por centésimas de segundo y se predicen los eclipses con unos siglos de anticipacion, se resuelvan las cuestiones nacionales é internacionales por medios muy seme-

jantes á los que debieron emplear los faraones.

Cesemos aquí estas misantrópicas reflexiones y vamos á nuestro asunto.

La Exposicion, decíamos, alcanza cada día mayores triunfos; y es que realmente cuando con un poco de calma se consideran los prodigios de actividad, inteligencia y trabajo que allí se hallan, se encuentra justificado el asombro que aun sobre los mas flemáticos produce.

El aspecto general es realmente admirable. Siguiendo la corriente del Sena se halla una verdadera ciudad que tal nombre puede darse á aquel maravilloso conjunto de edificios. A la izquierda se encuentra el campo de Marte, en el cual se destaca el magnífico palacio de la Exposicion. En frente del campo de Marte, á la derecha del rio, se halla el Trocadero, donde se eleva otro edificio en forma de herradura cuyo centro se halla en la prolongacion del eje de simetria del palacio del campo de Marte. El espacio ocupado por estos dos soberbios edificios y por los pabellones, de todas especies y formas, constituye una extension de unos 500.000 á 800.000 metros cuadrados. Un inmenso puente colocado sobre el antiguo puente de Jena une el Trocadero al campo de Marte y hace mas pintoresca aun la inmensa llanura ocupada por la Exposicion. El espacio que separa al Trocadero del campo de Marte se halla cubierto de edificios interesantísimos que sirven ora para exposiciones parciales, ora como albergue de los representantes y dignatarios de cada país. Un sinnúmero de cafés y *restaurants* de todos los países dan temporalmente abrigo á los visita-

dores que han recorrido unos cuantos kilómetros dentro de la Exposicion y sienten la necesidad de reposar bebiendo el espirituoso ale, la usual cerveza francesa, ó la que viene de Munich, y es con justo motivo considerada como la reina de las cervezas.

Paris 13 de Junio de 1878.

Nuestro celoso corresponsal emplea toda su carta en hacer descripciones de este género; pero las reducidas dimensiones del presente número nos impiden continuarlas.

CRÓNICA GENERAL.

Se nos ha dicho que en la casilla de el peon-camino de el pueblo de Peralles la viruela ha ocasionado otras dos defunciones, y que, con motivo de los casos que de dicha enfermedad se han producido en Orrios, aquel Sr. Alcalde ha tomado alguna disposicion algo violenta para evitar el contagio.

Por cuanto á lo que antecede pueda referirse, y teniendo tambien en cuenta que para la estacion en que vamos á entrar es procedente el reproducir todos los años algunos buenos consejos, y acaso oportuno el tomar en el actual alguna útil disposicion, entendemos que no seria mal que se convocara al objeto la Junta provincial de Sanidad.

Los trabajos hechos en Cáceres, para la destruccion de la langosta, están produciendo muy buenos resultados, y en Carmona está causando grandes estragos esta plaga.

El regicida Hoedel va á pasar á la historia convertido en piedra, segun dicen los periódicos extranjeros. Los escultores que trabajan en la catedral de Colonia han concebido el proyecto de modelar su cabeza en una peana de un santo. La cabeza de Hoedel aparecerá unida al cuerpo de un animal fabuloso, teniendo en las garras un revolver y un periódico desplegado.

La mayor profundidad del Océano Atlántico que hasta hoy se ha reconocido, es la que acaba de medir un capitán inglés en el 36.º 60, de longitud de Greenwich. La sonda empleó nueve horas y veinticinco minutos en descender, y acusó una profundidad de 13.000 metros.

Los resultados anteriormente obtenidos, y que sirvieron de base á Maury para trazar su carta de las profundidades del Atlántico, no permitían suponer que la mayor profundidad excediera de cuatro millas ó de unos 7.500 metros próximamente.

Extirpacion del gorgojo.—Leemos en los periódicos de Buenos-Aires una comunicacion de D. Julio Laurent, en la que expresa que, si en un monton de cereales, sean los que fueren y aun cuando tal monton fuese de cinco varas por diez, se coloca una bolsita conteniendo el volumen de dos puños de lúpulo, no solo no saldrá agorgojado el cereal, pero ni siquiera se acercará á él la palomilla del gorgojo; y que en el caso de que el monton de los granos ya estuviese agorgojado, colocando en él la dicha bolsa llena de lúpulo, los animalitos que ya vivos contuvieren aquellos, irán saliendo sin más necesidad que irlos recogiendo diariamente con una escoba y un balde en las orillas del monton; y que despues, cuando se aventa el grano saldrán los gorgojos que hubieren muerto antes de poder huir del monton.—La bolsita llena de lúpulo puede servir varias veces; esto es, mientras pueda esparcir su olor acre por el granero.

De desear es que nuestros agricultores hagan la prueba, toda vez que el coste ha de ser insignificante, y sus efectos, caso de resultar ellos cual lo indica D. Julio Laurent, serian de tanta importancia y utilidad.

Un periódico ocupándose de la mala calidad del tabaco que se vende en los estancos, dice que se encuentra en los cigarrillos de papel un 38 por 100 de estrignina, un 10 por 100 de sublimado corrosivo, un 8 por 100 de arsénico, un 12 por 100 de pimientos picantes, un 6 por 100 de aguarrás, un 10 por 100 de dinamita, un 15 por 100 de otras sustancias y un 1 por 100 de tabaco averiado.

Y vá de tabacos: otro periódico que se ocupa de asuntos de idem, dice que anualmente se consumen unos 4.000 millones de libras de tabaco, y que si con toda esta hoja se hiciera un rollo de dos pulgadas de diámetro, podria el rollo estenderse sesenta veces al rededor del mundo.

En el periódico de *El Globo* del día quince del actual, se publicó un notable trabajo de nuestro amigo é ilustrado paisano D. Joaquin Arnau; por el que ha demostrado una vez mas que en la actualidad es el hijo de este pais que cultiva con mas entusiasmo y provecho las ciencias y las letras.

Por el juzgado del distrito Eeste de Puerto-Príncipe se llama á los que se crean con derecho á la herencia intestada de D. Tadeo Perez y Muñoz, natural del inmediato pueblo de Villel, teniente coronel graduado, comandante que fué del Batallon de Cazadores de Cortés, fallecido en 1872, para que acudan á deducirlo en el término de 90 dias.

El muy conocido en este pais Sr. D. Leon Cappa, con motivo de la inauguracion de las nuevas obras del ferro-carril de Valdezafan, repartió una hoja felicitando á todos por aquel acto, segun espresa *El Diario de Avisos de Zaragoza*.

Como actualmente es la oportunidad de hacer activas gestiones para mejorar la situacion de los productores de lanas, se nos ocurre preguntar, ¿se ha pensado siquiera en este pais el hacer algo al objeto, ya que para él es asunto de tanto interés?

En Santander siguen encalmadas las harinas, de las que se han hecho pequeñas ventas á 17 y 12 reales arroba. Las existencias en dicha plaza son de mas importancia que se creia, y es de temer que la baja se acentúe mas si la demanda no se anima, lo cual no es de esperar por ahora.

El mercado último de Palencia fué muy regular, habiéndose vendido á 40 y 42 reales la fanega de trigo, y de 16 á 17 reales la de cebada.

Ha sido destinado á la reserva de Alcañiz el capitán D. Manuel Rodriguez de Rivera.

Dice un colega de Tarragona:

«Hemos tenido el gusto de presenciar el efecto de la lámpara inventada por un labrador vecino de la Canonja, que se mantiene por medio del petróleo refinado. La luz producida tiene mucha intensidad, brillante, muy parecida al gas y relativamente á su fuerza luminica, es bastante económica. No dudamos que tan pronto sea conocido este nuevo sistema, será generalmente admitido.»

La crisis fabril continúa en Mataró en cuyo punto se cerrarán en breve algunas fabricas, segun noticias recibidas de aquella localidad.

Segun los *Boletines oficiales* de la India, en 1876 se mataron allí 23.459 fieras, tigres, leopardos, diferentes osos, y 212.371 serpientes venenosas que en aquel mismo año habian mordido á 15.746 personas que sucumbieron todas.

La India se halla, pues, literalmente infestada de reptiles. Entre las fieras muertas se encuentran 5.786 tigres y osos, 18.000 leopardos y panteras, y cuatro elefantes. Estos mataron durante el mismo año á 52 personas.

Ayer, pudimos observar que asistió muy poca jente á la procesion que con

motivo de la festividad del Corpus tuvo lugar en esta capital, como todos los años anteriores; y no dejó de llamarnos la atencion que durante las horas en que aquella trascurria por las calles, permanecieron abiertos algunos establecimientos y tiendas, que no son de artículos de comer, beber y arder y á cuyos dueños tenemos por muy fervorosos católicos.

Hemos oido decir que ya han sido aprobados por la superioridad los estudios que hizo el Ingeniero Sr. Garcia, del ferro-carril de esta capital á Sagunto.

El Comisario de guerra Inspector de utensilios de esta plaza.

Hace saber: Que siendo necesario adquirir cierta cantidad de aceite comun para el alumbrado de los cuarteles y guardias de esta plaza, las personas que deseen interesarse en dicho servicio, podrán manifestar los precios del mencionado artículo el día 25 del presente mes á las once y media de su mañana al mencionado Jefe que habita en la calle del Instituto número 1.º

Teruel 17 de Junio de 1878.—Francisco Sanz.

Cultos.

SANTO DE HOY.—S. Raimundo y S. Luis Gonzaga.

En la Iglesia de Religiosas de Santa Clara.—Continúa el Rosario y visita general á Ntra. Sra. del sagrado Corazon de Jesús, dándose principio á las 7 y 1/4.

DEPÓSITO administrativo municipal.

Precios á que se expenden los géneros existentes en dicho depósito.

	Pts.	Pts.
Aceite, arroba para fuera de la capital, de.	15,	á 15,50
Arroz, id. id. id. de	5,87	á 7,
Bacalao, id. id. id. de	9,75	á 12,
Jabon de Albalate, id. de	15,50	á 16,
Idem de Teruel, id. id.		á 15,
Aguardiente usual, cántaro		á 6,50
Vino blanco, id. id.		á 6,
Vino comun, id. id. de	2	á 3,
Petróleo, la lata, id.		á 11,
Sardinas, millar, id. de	12	á 17,

Teruel 21 de Junio de 1878.—Mariano Narbon.

ÚLTIMA HORA.

DESPACHOS TELEGRÁFICOS.

Servicio particular de EL TUROLENSE.

Agencia Fabra.

Madrid 20 á las 11 de la noche.

La reina Mercedes se halla mas aliviada de su enfermedad. El emperador Guillermo está peor. La emperatriz de Rusia se encuentra bastante decaída. El general Loma convaleciente.

Fabra.

Im. de la Casa provincial de Beneficencia.